



Groupe miroir national « Ville » Horizon Europe

30 juin 2022

Mise en contexte du numérique

/ Une montée en puissance de la dimension « politique » du numérique...

/ ...Concomitante à une montée en compétence des collectivités sur ces enjeux

Manifeste pour des territoires numériques responsables

/ Faire valoir les leviers qui sont ceux des collectivités locales pour impulser un numérique responsable

/ Une contribution aux accents de « feuille de route » composée de 9 engagements :

ORGANISER L'ACCÈS DE TOUS AUX SERVICES PUBLICS
FAVORISER LA MONTÉE EN COMPÉTENCE DES CITOYENS ET DES PROFESSIONNELS
INTÉGRER LA PARTICIPATION DES CITOYENS ET LA CULTURE DE L'INNOVATION

CHANGER LES PRATIQUES INTERNES : PENSER RESPONSABLE !
GÉNÉRALISER LA COMMANDE PUBLIQUE RESPONSABLE : ARME DE TRANSFORMATION MASSIVE !
STIMULER LES FILIÈRES ÉCONOMIQUES DE RÉEMPLOI

MOBILISER LES INFRASTRUCTURES ET TECHNOLOGIES AU SERVICE DU TERRITOIRE DURABLE
ADOPTER UNE STRATÉGIE TERRITORIALISÉE POUR UN NUMÉRIQUE RESPONSABLE
PORTER L'ÉTHIQUE DU TERRITOIRE INTELLIGENT ET RESPONSABLE



MANIFESTE

POUR DES TERRITOIRES
NUMÉRIQUES RESPONSABLES

Focus 1 : Intégrer la participation des citoyens et la culture de l'innovation

INTÉGRER LA PARTICIPATION DES CITOYENS ET LA CULTURE DE L'INNOVATION

Les collectivités portent l'ambition d'une société numérique ouverte et humaine qui mobilise les acquis de cette culture au service du territoire et de la réussite des politiques publiques.

Elles s'engagent pour :

- ▶ Moderniser l'action publique en adoptant une approche plus expérimentale, itérative, qui fait appel à l'intelligence collective et associe les usagers à la conception des services.
- ▶ Sensibiliser largement les citoyens à la culture numérique, leur permettre de tester de nouveaux usages ou pratiques, comprendre les enjeux des usages de la donnée, etc.
- ▶ Organiser le dialogue, la concertation et la gouvernance des sujets numériques.
- ▶ Développer une culture du faire ensemble, de la responsabilisation à la solution et à l'innovation.
- ▶ Développer une culture de la participation auprès des citoyens et des élus, préconiser une méthodologie commune, formaliser et remonter les résultats locaux à plus large échelle.



Une sous-commission *ad hoc* – Retour sur le 1^{er} cycle

/ 3 réunions mobilisant les représentants de collectivités et des personnalités du monde institutionnel

/ La rédaction d'une note de positionnement - « *Promouvoir une société civile du numérique* » - *Pour faire société numérique : réunir les conditions du dialogue et de la participation citoyenne* ».

/ 3 principaux piliers à la contribution :

MIEUX REVELER LES REALITES LOCALES DU NUMERIQUE
LE NUMERIQUE, L'ACTE II DE LA PARTICIPATION CITOYENNE ?
QUEL(S) RÔLE(S) POUR LES EXECUTIFS LOCAUX ?

Une sous-commission *ad hoc* – Retour sur le 1^{er} cycle

MIEUX REVELER LES REALITES LOCALES DU NUMERIQUE

Chacun dispose d'un rapport assez personnel au numérique, avec une échelle de valeurs et de croyance : la confiance numérique chez certains se transforme en défiance technologique pour d'autres, tandis que la fluidité des usages peut s'avérer complexe. La compréhension du numérique semble à la portée des initiatives participatives expérimentées et initiées localement, en s'astreignant à plusieurs objectifs :

- **Former au numérique responsable** : donner des clés de compréhension du numérique et de ses enjeux, en travaillant à un canevas qui précise les définitions et les concepts numériques : Qu'est-ce que la souveraineté numérique ? Pourquoi parle-t-on d'éthique ? Que sont les données ? ;

Une sous-commission *ad hoc* – Retour sur le 1^{er} cycle

LE NUMERIQUE, L'ACTE II DE LA PARTICIPATION CITOYENNE ?

Si l'on considère que le développement durable figure comme l'acte fondateur de la participation citoyenne, le numérique peut incarner un nouvel élan pour les dispositifs participatifs. Une évolution naturelle et légitime si l'on en croit la portée du numérique dans les politiques locales, et sa pénétration dans les plans et schémas locaux environnementaux, d'urbanisme, d'aménagement du territoire, etc. Trois questions méritent d'ores et déjà une attention particulière et des éléments de réponse nécessaires pour mener à bien la démarche :

- ***Quelles sont les spécificités de la participation citoyenne dans le contexte du numérique*** : est-ce que la participation citoyenne est encore plus nécessaire dans le domaine numérique ? ;

Une sous-commission *ad hoc* – Retour sur le 1^{er} cycle

QUEL(S) RÔLE(S) POUR LES EXECUTIFS LOCAUX ?

La conjonction du numérique avec les thèmes des solidarités, de l'environnement ou bien de la santé correspond à des champs d'actions et de responsabilités des collectivités territoriales, souvent conjoints avec l'Etat. Ces collectivités sont par ailleurs directement concernées par les enjeux de cybersécurité, par l'accompagnement des publics à la numérisation des services, par la gestion des données, etc. **La frénésie numérique et son impact sur notre société amènent les collectivités locales à préciser leur positionnement sur la façon dont la « société numérique » peut s'illustrer, autour de valeurs cardinales comme l'éthique, l'écologie, l'approche sociale.**

L'innovation peut être souvent plus rapide que les réponses que peuvent apporter les pouvoirs publics. L'ambition est de s'inscrire davantage dans une logique d'anticipation et de « régulation en amont »

Mission Villes : une opportunité certaine

/ Corréler participation citoyenne et politiques numériques constitue en l'état une démarche vierge et plutôt inédite

/ Une conjonction numérique et participation citoyenne qui peut s'incarner à un échelon local et de proximité

/ Vers l'installation de « territoires d'expérimentations » en matière de politiques numériques et de participation